
Que sera cette année 2024 ? 

Avec la grâce de Dieu, elle sera assurément ce que nous en ferons, personnellement et 
ensemble ! Ce qui est sûr : nous avons besoin de lumière pour éclairer nos routes en famille, 
avec nos proches, dans nos fermes, nos communes, nos communautés paroissiales. Nous avons 
besoin de lumière pour éclairer le temps : nos jours, mois et années ! Nous avons aussi besoin 
de cette lumière pour consentir aux événements éprouvants non choisis et accueillir les 
annonces heureuses dans l’action de grâce… 
 
La pire des frustrations quand nous essayons de nous situer par rapport au temps qui passe est 
de se sentir emporté on ne sait où, ballotté d’un événement à l’autre, sans prise sur ce qui 
adviendra. « Tout cela se déroule sans moi », pense-t-on alors ! Et pour peu que cette idée noire 
trotte sur un fond de résignation, le goût de vivre pourrait s’en aller en pleurant… Peuvent ainsi 
se laisser envahir par l’impression d’être inutiles l’enfant à qui l’on n’explique pas bien le 
comment et le pourquoi, le technicien qui ne parvient pas à faire le lien entre l’opération dont 
il est chargé et l’ensemble du programme dont elle est un élément, la personne qui ne supporte 
plus la somme des exigences qui pèsent sur son existence. 
 
« C’est comme ça ! », disait un de mes anciens évêques lorsqu’il se sentait un peu dépassé. 
Nous n’avions alors plus rien à répondre : c’est comme ça ! L’Ecriture Sainte, au contraire, 
nous fait découvrir que, tout de même, « nous y pouvons quelque chose » ! Elle s’inscrit en faux 
contre cette impression que l’homme ne pèse rien, ou si peu, sur le cours de son histoire et de 
l’histoire. Quiconque parcourt les pages de la Bible découvre, de siècle en siècle, qu’elles 
décrivent l’aventure d’un Peuple qui n’est pas enfermé dans son destin. Mais en toutes sortes 
de circonstances, heureuses ou malheureuses, se surprend à vivre des choses nouvelles parce 
qu’il s’est laissé éclairer. 
 
Nous avons besoin de lumière encore et encore... La nuit de Noël, la venue du Fils de Dieu en 
notre humanité transforme ce qui pouvait passer pour une attente messianique déçue en sa 
réalisation, d’une manière que nul n’avait pu imaginer. Mon vœu pour tous, chers amis lecteurs, 
c’est que nous soyons conscients de la capacité que Dieu met en nos mains de faire réussir 
l’humanité tout entière, en même temps que nos propres vies. Cela commence par quelques 
questions à mettre en référence avec l’Evangile : qu’est-ce qui compte en définitive pour la 
réussite de l’humanité et de chaque homme en particulier ? Qu’est-ce qui apporte lumière et 
bonheur ? Alors, au gré des circonstances de la vie quotidienne, que puis-je faire, dire, oser ? 
Avec la grâce de Dieu, cette année sera ce que nous en ferons. A tous et chacun, bonne et 
lumineuse année 2024.     
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